



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



EL CABALLITO 27M

Piperos del Edomex demandan acceso a pozo administrado por la CDMX

ESPECIAL

:::: La crisis del agua en Ocoyoacac llevó a que 50 operadores de pipas se manifestaran para exigir acceso a un pozo administrado por la Secretaría de Gestión Integral del Agua de la CDMX. Nos recuerdan que la falta de un Organismo de Agua Potable en el municipio ha dejado la gestión del recurso en manos de comités vecinales, generando conflictos y decisiones que parecen discrecionales. Esto evidencia la urgencia de establecer un sistema formal y regulado que garantice la distribución equitativa del agua. Es un llamado a la alcaldesa emanada de la alianza Morena-PVEM-PT, **Nancy Valdez**.



Nancy Valdez

Elección judicial pone freno a consulta en la colonia 4T

:::: Nos platican que la elección de jueces que se llevará a cabo este año frenará la consulta popular que solicitaron habitantes del municipio de Tultitlán que buscan votar si están a favor o en contra del cambio de nombre de su comunidad, como lo propuso el ayuntamiento para nombrarlos como colonia La Cuarta Transformación, a lo que, por cierto, se oponen. Funcionarios del gobierno del Estado de México explicaron a los colonos que el órgano electoral no cuenta con recursos adicionales para un ejercicio de esa naturaleza, lo que no fue tomado a mal por los vecinos, puesto que a cambio les dieron el visto bueno para escriturar sus viviendas. Sin embargo, los vecinos no bajan la guardia y nos aseguran que mantendrán el dedo en el renglón para intentarlo en el siguiente año.

Llegará la fiebre mundialista al transporte capitalino

:::: De a poco el Gobierno capitalino va dando algunos indicios de lo que traerá la fiebre mundialista para la CDMX. Este viernes, durante el recorrido por la Línea 1 del Metro, la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, comentó que algunos espacios serán intervenidos a propósito de la Copa del Mundo, uno de ellos será la estación del Sistema de Transporte Colectivo Insurgentes y el exterior de la glorieta, además del Tren Ligero, que será uno de los principales medios de transporte para llegar al Estadio Azteca (ahora Banorte), donde se realizarán los partidos de fútbol. Eso sí, doña Clara aseguró que se trata de una inversión millonaria que beneficiará a los capitalinos a largo plazo.



Clara Brugada

YARETZY M. OSINAVA. EL UNIVERSAL



FRENTE POLÍTICOS

1. Clamor. En Campeche ya no se protesta por capricho, se marcha por desesperación. La indignación por el asesinato de **Manuelito** y la desaparición de mujeres ha sacado a las calles a activistas, familias y a la comunidad LGBTQ+, exigiendo justicia y verdad. Mientras la ciudadanía clama por respuestas, **Marcela Muñoz**, la secretaria de Seguridad, sigue atrincherada en el cargo, pese al rechazo de más de 800 policías y un Congreso que pide su renuncia. **Layda Sansores**, la gobernadora, guarda silencio, como si la seguridad fuera opcional. Campeche ya no aguanta más omisiones.

2. Protección total. **Cauhtémoc Blanco**, el exgobernador convertido en diputado por Morena, se escuda tras el fuero ante una acusación gravísima, tentativa de violación contra su media hermana, **Nidia Fabiola Blanco**, cuyo abogado, **Rodrigo Dorantes**, denuncia el hecho y la burla institucional: **Hugo Eric Flores**, presidente de la Sección Instructora, desechó la carpeta llamándola "pura basura", revictimizando a la denunciante y exhibiendo el escudo político de siempre. Mientras el Congreso lo protege con votos de Morena, PRI y PVEM, **Cauhtémoc** da la cara, sí, pero declararse inocente, fuero en mano, es igual a nada.

3. Intercesión. Entre los contados mexicanos que fueron invitados a la ceremonia de investidura de **Donald Trump** como presidente de EU se encontraba el senador panista **Enrique Vargas del Villar**. Justo en un momento clave de la relación bilateral, nuevamente fue invitado a Washington, DC, a diversas reuniones de alto nivel. La presencia de **Vargas del Villar** en la capital estadounidense es significativa cuando es indispensable la construcción de puentes de comunicación con el gobierno de **Trump** para mantener una relación de cooperación. Que el diálogo prevalezca. Hay mediador en puerta.

4. Operación base. Morena demuestra que, mientras otros partidos buscan estructura, ellos ya tienen **músculo territorial**. **Clara Brugada** reunió en el Zócalo a 30 mil hombres de entre 60 y 64 años para entregarles su tarjeta del programa Pensión Bienestar y, de paso, lanzar un llamado contra la violencia hacia las mujeres. Con una organización milimétrica y un discurso bien apuntalado, Morena consolida su narrativa de justicia social mientras amplía su base de apoyo. El mensaje es que no basta con dar, también hay que formar conciencia. Difícilmente otros partidos armarían un batallón de ayuda como el visto ayer. Por algo están ahí.

5. Sin mando. En Sayula de Alemán, Veracruz, el espectáculo se compone de renunciadas en cascada, abandono del cabildo y una alcaldesa, **Lorena Sánchez Vargas**, que se queda sola, acusada de corrupción. El síndico **Bartolo Grajales** y los regidores **Abimael Merino**, **Zoila García** y **Juan Manuel Symor** huyeron del naufragio institucional dejando una carta al Congreso estatal, en donde piden auxilio. ¿Y **Rocío Nahle**, la gobernadora? Viendo cómo se le desmorona el control político en su tierra. Que los propios colaboradores de **Lorena Sánchez** le den la espalda sí es mucho decir.



CIUDADANÍA APAGAFUEGOS

14 Editorial

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Cuando hablamos de bosques, en los pequeños detalles pueden estar los grandes desastres. Una colilla de cigarro de apenas 2.5 centímetros, mal apagada, bastaría para iniciar un incendio forestal.

Las personas suelen ser la principal amenaza para la naturaleza, no solo por descuidos o negligencias, también por la depredación de los recursos naturales. Por lo mismo, en ellas está la oportunidad de proteger estos espacios.

Deforestación y degradación de estos ecosistemas es una preocupación global. En México, de acuerdo con la Comisión Nacional Forestal, entre 2001 y 2023 se perdieron en promedio 207 mil 655 hectáreas de bosques al año. La afectación es directa a la regulación del ciclo del agua y el almacenamiento de carbono vital ante el cambio climático.

El cuidado es una responsabilidad compartida entre ciudadanía y gobiernos. En el contexto del Día Internacional de los Bosques, conmemorado cada 21 de marzo, es imprescindible reconocer su importancia y atender las principales amenazas: incendios, como una de las más devastadoras, y la tala ilegal.

Frente a esta realidad hay trabajo coordinado y conjunto entre las autoridades del centro del país. **La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México** y las

governadoras de Morelos y Estado de México, **Clara Brugada**, Margarita González y Delfina Gómez, encabezan un esfuerzo por proteger la zona conocida como Bosque de Agua.

Con sus casi 800 mil hectáreas en las tres entidades, ese bosque es capaz de capturar, filtrar agua de lluvia y recargar los mantos acuíferos que abastecen el 70 por ciento del líquido consumido en la capital nacional. Ahí se padece desde más de 40 años tala ilegal.

La visión metropolitana favorecida por las tres gobernantes será vital y requiere de la intervención comunitaria, tanto en la denuncia contra taldadores —la cual puede ser incluso anónima a través de la línea 089 operada desde el C5 de la CDMX— como en el fortalecimiento de la cultura de la prevención para evitar incendios.

El fuego en más del 70 por ciento de los casos tiene su origen en descuidos humanos. Desde fogatas mal apagadas o una colilla hasta quemas agrícolas descontroladas. Prevenir parte de la educación y conciencia sobre las prácticas de riesgo. Es necesario conocer los peligros en zonas boscosas y adoptar medidas responsables. Por ejemplo, en temporadas secas es crucial evitar hogueras o desechar cigarro en áreas naturales; las quemas agrícolas deben realizarse bajo estricta supervisión y con protocolos establecidos por las autoridades.

El Día Internacional de los Bosques es una oportunidad para reflexionar sobre la importancia de estos ecosistemas y el papel de cada persona en su conservación. La ciudadanía también es apaga-fuegos.